

# SOBRE LOS GENERALES DEL 95

AL DISTINGUIDO AMIGO CAPITAN GONZALEZ QUIJANO

POR ANTONIO IRAIZOZ

En el número de enero de CUSPIDE publiqué una lista de los Generales

de la Revolución del 95 con especificación de sus grados efectivos, si habían muerto en campaña, después de la guerra, o si afortunadamente vivían. Algunas bajas han ocurrido después de publicado este trabajo que no tiene otro mérito que el de la investigación y diligencia. Mi viejo amigo el Capitán Arturo González Quijano (de quien escribí el año 34 una patética necrología suponiéndolo sacrificado por la furia de los pilletes que en este desdichado país se han llamado revolucionarios) inserta a su vez en la revista mensual informativa "El Jubilado", número de marzo del año en curso, una lista del Generalato Mambí que difiere de la mía, y es necesario por la verdad histórica que nos pongamos de acuerdo. No es que nuestro acuerdo le pueda interesar mucho a la generación actual, que vive bastante de espaldas al pasado heroico de Cuba, sino por el fuerte motivo de que Cuba ha de subsistir a pesar de nuestros errores, y tenemos la obligación de dejar para lo futuro todos estos detalles sobre los cuales podrán los que nos sucedan escribir la historia de nuestro país sin tantas pasiones y desverguenzas como se escriben hoy día.

¡Y vamos al grano, querido Quijano!

Usted omite entre los Mayores Generales a Don Alejandro Rodríguez y Velázquez y a Don Mariano Torres Mora, a quienes los considera Generales de División, y a Don Francisco Varona y González que lo estima General de Brigada. En el "Índice Alfabético del Ejército Libertador" aparece como Mayor General Don Alejandro Rodríguez, el primer Alcalde de la Habana por elección (página 741). En la página 895 del mismo libro se reconoce como Mayor General a Don Mariano Torres Mora. Y en la página 952 como Mayor General también a Don Francisco Varona y González.

Entre los Generales de División usted omite en lo absoluto a Don Maximiliano Ramos y González, que lo fué según consta en la página 802 del Índice ya referido, que es documento oficial. Y excluye también de los Generales de División a Don Rafael Rodríguez Agüero, y este viejo patriota camagüeyano aparece en la página 739 como General de División del Ejército



PATRIMONIO  
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR  
DE LA HABANA

2

Libertador. Ya era General de Brigada al terminarse la Revolución del 68. En cambio considera General de División a Don Antonio Varona y Miranda y tan esforzado insurrecto, según consta en la página 975 de la obra aludida, era General de Brigada.

En mi trabajo a la vez omití, y no me lo explico, al General de Brigada Luisillo Milanés Tamayo; y un General de Brigada que usted trae, Juan Pablo Sánchez, supongo que sea un lapsus y que se refiera al General de Brigada Juan Pablo Cebreco y Sánchez.

Al hacer mi lista no me atuve exclusivamente al voluminoso "Índice Alfabético del Ejército Libertador" que redactó una comisión presidida por el Mayor General Roloff, sino que también he acudido a las actas del Consejo de Gobierno, pues en el aludido "In-

dice" hay también sus errores en cuanto a los grados y hasta olvidos im-

perdonables entre los muertos. Por ejemplo: el patriota Reyes

Arencibia que se pronunció el mismo 24 de febrero del 95 en Jiguaní aparece como Coronel, y era General de Brigada, a propuesta de Rabi, con fecha 22 de diciembre de 1898 y aprobado por el Consejo Ejecutivo de la Asamblea, en el Cerro, el 18 de abril de 1899.

Usted incluye entre los Generales de Brigada a Fernando Cortiñas, de tantos méritos, pues fué de los primeros en venir a Cuba con una expedición. Sin embargo, no aparece en el "Índice" a que me he venido refiriendo, ni tampoco en las actas del Consejo de Gobierno. En otros documentos que he revisado únicamente se le menciona como Coronel. En un acta del Consejo de Gobierno, fechada en 31 de diciembre de 1896, en Santa Teresa, Sancti-Spíritus, se reconoce el grado de Coronel a Fernando Curtino Zamora. ¿Será un error y realmente se tratará de Fernando Cortiña, cuyo segundo apellido creo que era Zamora? En el combate de Tunas, 29 de agosto de 1897, murió en acción de guerra el Comandante Ramón Cutiño Zamora, quizás hermano del Coronel Curtino Zamora, según reza el acta del Consejo de Gobierno.

Usted no incluye entre los Generales de Brigada al heroico guajirito de San José de los Ramos Clotilde García, que era oficialmente Coronel con diploma expedido por el Consejo de Gobierno, pero que todo el Ejército lo llamaba el "General Clotilde" ¡y tenía 20 años! Yo incluyo también entre los Generales de Brigada a Manuel de la O Jay que era veterano de la Guerra Grande y de la Guerra Chica, que tenía su diploma de Coronel con fecha 5 de noviembre de 1896, y que en toda la zona mambisa era reconocido como el "Brigadier Mano Frita" por un balazo que le dieron en dicha extremidad. Hay casos también en que usted y yo podamos quedarnos perplejos por no saber a que documento atenemos. En un acta del Consejo de Gobierno en Santa Cruz del Sur, fecha 27 de octubre de 1898, se le dá el título de Brigadier a Rafael Cabrera. Sin embargo, con Rafael Cabrera pasó igual



PATRIMONIO  
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR  
DE LA HABANA

2

3

que con Nestor Aranguren: propuesto para General de Brigada con todas las formalidades de ley, muere en acción de guerra antes de que el Consejo de Gobierno le diese el ascenso pedido por el Generalísimo.

Con respecto al lugar donde nacieron, asunto sobre el cual estoy investigando, encuentro discrepancia entre los datos suyos y los míos. Por ejemplo: usted tiene al Mayor General Pedro Díaz Molina como nativo de Remedios; mis noticias son que nació en Yaguajay. Al General de División Matías Vega Alemán, usted lo pone como nacido en Santiago de Cuba. Yo lo tengo por hijo de Islas Canarias. En cuanto a Eduardo García Vigoa usted sitúa su cuna en Guamacaro. En el expediente de su pensión como veterano aparece que nació en San Cristóbal, Pinar del Río. El General de Brigada Fernando Espinosa, usted lo hace natural de Santiago de Cuba, lo mismo que a Juan R. Benítez y Domínguez. Según mis datos, Espinosa era de Holguín y Benítez de Bayamo. En cambio usted le dá a Holguín al Brigadier Cornelio Rojas, y éste nació en Remedios, dato que él mismo en vida me suministró. A los Generales Vicente Miniet y González Clavel, usted los pone como de Santiago de Cuba; yo los tengo por bayameses. Al Brigadier Clemente Dantón, usted lo hace natural de Bolondrón. Yo tengo su partida de defunción donde consta que nació en Candelaria, Pinar del Río. Por cierto que a esta provincia vueltabajera usted no le reconoce más que dos figuras en el generalato del 95 y por mi lista tiene cuatro. A Joaquín Castillo López lo hace usted natural de Morón, donde siempre vivió. Sin embargo, nació en Santiago de Cuba. Al General de División Juan Fernández Ruz lo declara usted de Manzanillo. Nació en Victoria de las Tunas el 24 de junio de 1821. Por cierto que se casó cinco veces, y por aquella época no había divorcio con amplitud y facilidad. Murió en la guerra en Ruiz de los Jobos, provincia de Matanzas, en 22 de diciembre de 1896. Y el General Daniel Gispert y García que está vivo, no nació en la Habana, sino en San Antonio de los Baños. Así como también el General Hugo Roberts, quien felizmente vive aún, y que sea por muchos años, lo supone como natural de La Habana, y nació en Trinidad.

Después de todo nuestras diferencias son nimias y como ambos perseguimos la mayor exactitud y que resplandezca la verdad histórica, nos convenceremos mutuamente de cualquier error que hayamos padecido.

Su lista arroja un total de 142 Generales. La mía es de 144. Mi distribución es como sigue:

Mayores Generales: muertos en campaña, 8; muertos después de la Guerra, 22; superviviente, 1 (el General Menocal). Generales de División: muertos en campaña, 1; muertos después de la Guerra, 26; superviviente, 1, (el General Carlos María Rojas). Generales de Brigada: muertos en campaña, 13; muertos después de la Guerra, 61; supervivientes, 11 (los Generales: alixto Enamorado, Carlos García Vélez, Daniel Gispert, Jacinto Hernández, Enrique Loinaz del Castillo, Eugenio Molinet, José Reyes Arencibia, Hugo Roberts, Manuel Rodríguez Fuentes y "Tello" Sánchez).



PATRIMONIO  
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR  
DE LA HABANA